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ATA Nº 02/2024/CPG 
 
 
Ata da reunião da Comissão de Pós-Graduação (CPG), realizada às quatorze horas do dia sete 1 

de março de 2024, por meio da Plataforma Virtual RNP. A reunião foi presidida pelo Pró-Reitor 2 

de Pós-Graduação, prof. Charles Morphy D. Santos e contou com a presença do Pró-Reitor 3 

Adjunto de Pós-Graduação, prof. João Paulo Gois, e dos membros da CPG: Aline Neves Panazio; 4 

Ana Tereza Lopes Marra; André Mascioli Cravo; Angelica Alebrant Mendes; Breno Arsioli 5 

Moura; Carlos Alberto Silva; César A. J. Ribeiro; Charles Morphy D Santos; Christiane Lombello; 6 

Fabricio Olivetti de França; Fernanda Franzolin; Fernando Heering Bartoloni; Flavia Feitosa; 7 

Gustavo Muniz Dias; Joel David Melo Trujillo; João Paulo S. Vilas Boas;  Karl Peter Burr; Lidiane 8 

Soares Rodrigues; Luiz Antonio Alves Eva; Marcelo Oliveira da Costa Pires; Maria Carlotto; 9 

Monica Yukie Kuwahara; Patricia Teixeira Leite Asano; Peter M. E. Claessens; Renato Mendes 10 

Coutinho; Ricardo Gaspar; Roberto Gomes de Aguiar Veiga; Rodrigo de Freitas Bueno; Thales 11 

Sousa e Wendel Alves. Representantes Discentes: Claudio Locatelli e Daniel Cavalcante de 12 

Oliveira. Representante TA.: Kleber Ferreira do Espírito Santo. Informes da Pró-Reitoria de 13 

Pós-Graduação. 1. Prof. Charles apresenta o visitante alemão, Sven Maihöfer, da Universidade 14 

de Bochum. Ele estudou Engenharia de Materiais na UFABC e é fundador da startup xemX. 15 

Sven faz sua apresentação e, ao final, agradece a todos. 2. Prof. Charles informa que foi 16 

realizada a assinatura do StelaExperta, que tem validade até o dia 31 de outubro. Os usuários já 17 

foram cadastrados por meio dos e-mails dos programas. Haverá um treinamento para uso da 18 

plataforma no dia 14 de março, às 14h30, em formato remoto. 3. Na última semana ocorreu a 19 

primeira reunião do Conselho Técnico Científico da Capes, que é presidida pela Diretoria de 20 

Avaliação. Prof. Charles destaca quatro pontos: a. As áreas apresentaram seus pareceres em 21 

relação às reuniões de meio de termo. Observou-se que as coordenações muitas vezes têm 22 

pouco conhecimento do funcionamento das pró-reitorias nas instituições, por exemplo, a 23 

questão do apoio administrativo aos programas. b. Foi aprovada a ficha de avaliação 2029, que 24 

compreenderá o período de 2025 a 2028. Ele destaca que os temas “promoção de equidades” e 25 

“popularização da ciência” terão um peso significativo na avaliação.  Também relata que foi 26 

convidado a participar do GT da Capes que discutirá o Qualis. c. Profa. Denise tomou posse 27 

como presidente da Capes. Ainda não há previsão de mudanças nas Diretorias. d. Prof. Charles 28 

participou da reunião do Conselho Deliberativo do CNPq, em que foi apresentado o orçamento 29 

de 2024, que também está defasado em relação a 2023. Há indicativo de que não haverá 30 

abertura do edital universal neste ano, dificultando assim o planejamento para pesquisa. 4. O 31 

Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI) foi aprovado no Conselho Universitário, sem 32 

mudanças substantivas em relação à proposta da comunidade universitária. Sobre a pós-33 

graduação, as observações da pró-reitoria foram incorporadas ao texto, na medida do possível. 34 

5. As bolsas vigentes que podem ser prorrogadas são aquelas cadastradas apenas até maio de 35 

2022, as que foram cadastradas posteriormente não são elegíveis para prorrogação. 6. O 36 
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sistema SIGAA foi ajustado e agora é possível emitir as atas de defesa de mestrado e doutorado 37 

com os títulos em inglês. 7. É necessário definir um novo representante da PROPG no COMFOR, 38 

o suplente atual é o prof. Breno. 8. Dadas as dificuldades em relação ao acúmulo de 39 

vencimentos com bolsa de estudos por servidores federais, conforme definido pela resolução 40 

CPG 99/2023, foi realizada uma consulta à Procuradoria Jurídica que forneceu um parecer 41 

inconcluso, pois alega que as normativas vigentes são vagas. Por esse motivo, será necessário 42 

atualizar a redação da referida resolução. 9. Com a palavra, prof. João Paulo informa que foi 43 

finalizada a coleta das disciplinas em inglês e seis programas enviaram disciplinas. 10. Foi 44 

divulgado no site da PROPG os espaços para utilização dos discentes no Campus Santo André. 45 

11. Há discentes que defenderam em 2023 e ainda não entregaram a versão final da 46 

dissertação ou tese. O prazo para preenchimento do Coleta/Capes termina em 12 de abril, por 47 

isso, a pró-reitoria precisa receber o mais breve possível as versões finais dos trabalhos. 12. 48 

Algumas bancas agendadas como presenciais, no momento da defesa são identificadas como 49 

híbridas, mas nem todas as salas estão preparadas para videoconferência. Será incluído um 50 

campo no formulário online de cadastro de banca para definição da modalidade, que pode ser 51 

online, híbrida ou presencial. Prof. Charles complementa que a sala Carlos Chagas, no NETEL, é 52 

adequada para bancas híbridas. 13. Existe um indicativo da DAV-CAPES que o Recoleta dos anos 53 

de 2020 e 2021 seja aberto no final do quadriênio, junto com o ano de 2024. Informes das 54 

Coordenações dos Programas. 1. Prof. Breno, coordenador do PPG em Ensino, informa que o 55 

programa receberá a visita da profa. Gisele Rosas, Coordenadora adjunta da Área de Ensino, no 56 

dia 04 de abril.  Ele relata que soube de alguém que se demitiu para receber a bolsa de estudos 57 

para não ter o vínculo empregatício e, também, uma aluna bolsista de pós-doutorado que tem 58 

vínculo empregatício. Ele pergunta quem fará a apuração do que estabelece a resolução CPG 59 

99/2023, de que que haverá o cancelamento de bolsa se for apurada a percepção de 60 

remuneração que exceda o limite de horas. Prof. Charles responde que a CPG decidiu que cada 61 

coordenação delimitaria seus próprio critérios para a concessão da bolsa. Uma possibilidade é a 62 

coordenação construir portarias mais restritivas que deem menor margem a fraudes ou, em 63 

último caso, fazer um encaminhamento para a comissão disciplinar discente, porém, o trabalho 64 

da comissão pode levar meses para ser concluído, por conta de todos os fluxos que precisam 65 

ser seguidos. Com a palavra, profa. Fernanda informa que a ideia não seria a mudança de 66 

normativas, mas como colocá-las em prática no momento da seleção. Em seguida, ela pergunta 67 

se as resoluções relacionadas à prorrogações de prazo defesa e flexibilização de prazo para 68 

qualificações, devido à pandemia, serão revistas, principalmente no caso de ingressantes. Prof. 69 

Charles responde que, por enquanto, não está prevista a mudança. O representante TA, Kleber, 70 

lembra do princípio da boa-fé ao fazer as concessões das bolsas. 2. Prof. Fernando, 71 

coordenador do PPG em Química, pergunta sobre uma demanda apresentada no ano passado, 72 

para incluir o nome do orientador do discente na ata da defesa. Prof. Charles responde que em 73 

breve será alterado. 3. Prof. Luiz, coordenador do PPG em Filosofia, informa que haverá um 74 

Workshop de Filosofia e Neurociência no dia 25 de março, no prédio da FFLCH, na USP, e no dia 75 
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26 de março, na UFABC, Campus São Bernardo. 4. Prof. Rodrigo Bueno, coordenador do PPG 76 

em Ciência e Tecnologia Ambiental, pergunta sobre a possiblidade de aulas híbridas e se o 77 

NETEL foi consultado para transmissão de reuniões. Prof. Charles responde que as aulas 78 

híbridas ainda estão em discussão no CTC da Capes e, em relação ao NETEL, eles contam com 79 

apenas um servidor técnico-administrativo de áudio visual, porque a carreira foi extinta pelo 80 

governo federal. 5. Prof. Karl, coordenador do PPG em Engenharia Mecânica, comenta que 81 

tentou usar o ORCID para cadastrar membros externos, mas não conseguiu. Ele é informado 82 

por outros coordenadores que realmente não é possível. 6. Prof. Joel, coordenador do PPG em 83 

Energia, pergunta se a alteração na resolução CPG 99/2023 será discutida na próxima reunião e 84 

se influenciará os novos pedidos de bolsa. Prof. Charles responde que, por enquanto, está 85 

valendo a legislação atual. 7. Profa. Monica, coordenadora do PPG em Economia, pergunta se 86 

há possibilidade de um aluno pleitear ausência nas aulas e realizações de avaliações porque ele 87 

teve que retornar para sua cidade. Prof. Charles responde que é possível trancar o curso, pois 88 

ainda não foi autorizado o estudo híbrido. Informes dos Representantes Discentes. O discente 89 

Claudio informa que é sua última reunião como representante e agradece a todos. Prof. Charles 90 

também o agradece pelo trabalho prestado. Informes dos Representantes TAs. Da mesma 91 

forma, Kleber também agradece a todos e relata que é sua última reunião como representante 92 

dos servidores TAs. Pauta: 1. Referenda das Decisões do Presidente da CPG. A Comissão 93 

referenda as decisões do Presidente, que serão publicadas no Boletim de Serviço da UFABC e 94 

ficarão disponíveis para consulta no site da PROPG. 2. Alteração nas normas internas e na 95 

descrição das linhas de pesquisa do PPG em Engenharia de Produção. Profa. Angélica faz um 96 

relato das principais alterações e a comissão define a profa. Aline Panazio como relatora. 3. 97 

Alteração nas normas internas do PPG em Engenharia Biomédica. Após breve relato da profa. 98 

Christiane, profa. Ana Tereza é escolhida como relatora. 4. Alteração nas normas internas do 99 

PPG em Ciência e Tecnologia Ambiental. Prof. Rodrigo apresenta as mudanças na norma e 100 

prof. Joel é escolhido como relator. Não havendo nada mais a declarar, prof. Charles deu por 101 

encerrada a reunião, da qual eu Tálita R. D’Arruda, lavrei a presente ata, que foi lida e aprovada 102 

por todos os presentes. 103 
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